



# TELEGRAMAS

## La guerra mundial

### Telegramas de Madrid

**Madrid 4 a las 24**  
**Paisanos obligados a trabajar**  
 El *Havre*.—Todos los paisanos comprendidos en la edad de 16 a 50 años del pueblo de Sangermarck y otras ciudades ocupadas por los alemanes son obligados a trabajar en las trincheras.

En las regiones de Courtrai y Menin trabajan 2 000 paisanos.

**Variando los nombres de buques**  
 París.—Dicen de Nueva York que se ha dispuesto por las autoridades cambiar los nombres a los buques alemanes capturados en vista de que los marineros americanos repugnan embarcar en dichos barcos llevando en su gorra nombres alemanes.

Así el «Vaterland» se llamará «Le viathan», y el «Kronprinzessin Cecilie» se llamará «Montvernion».

**Hundimiento del «Marqués de Mudela» por explosión.**—22 tripulantes ahogados—2 salvados

Dicen de Bilbao que se ha confirmado la noticia del naufragio del vapor de aquella matrícula «Marqués de Mudela», buque que había salido de aquel puerto con cargamento de mineral para Inglaterra.

Frente a Arcachon se produjo una explosión hundiendo el barco con tanta rapidez que no dio tiempo a la tripulación para salvarse, pereciendo 22 de los 24 hombres que componían la tripulación.

El marino Victoriano Brenado hasta acirse a un madero en el cual se hallaba el fogonero Juan Zabala.

Los recogió un bote llevándolos a Burdeos.

Zabala tiene un brazo fracturado.

En Burdeos se les atendió y se les facilitó pasaporte para Bilbao.

El barco desplazaba 2 500 toneladas, habiendo costado tres millones de pesetas.

**Comunicado alemán**

Berlin.—Cerca de Lens el enemigo penetró en nuestras líneas rechazándole por un contraataque.

En la Champagne los franceses avanzaron en la carretera del Somme. Por un contraataque les echamos de una trinchera.

Aumentó el fuego delante de Verdun.

En el Oeste del Mosa hicimos algunos prisioneros.

Durante la noche dos de nuestros aviones bombardearon Calais y Dunkerque observando algunos incendios.

Ayer atacaron Dover, Chatham Sheirbes y Ranzahate.

Derribamos 19 aparatos y 2 globos cautivos.

El 8.º ejército alemán ocupó Riga que está ardiendo en varios sitios. Quebrantamos en todas partes la resistencia rusa.

Los rusos desocuparon la cabeza del puente Oeste de Duna. Nos hallamos delante de Dunamud.

Los rusos marchan a la desbandada por las carreteras desde Riga hacia el noroeste.

En ambos lados del arroyo de Gejajel contingentes rusos salían al encuentro de nuestras tropas con objeto de cubrir la marcha.

12 ejércitos rusos derrotados su cumbieron en lucha acerrima.

Alcanzamos la carretera.

Nos apoderamos de millares de prisioneros, de 150 cañones e incalculable impedimenta de guerra.

En el Norte de Czernovitch tomamos una posición y una altura.

**Comunicado francés**

París.—Un comunicado oficial del mediodía dice que rompimos un ataque enemigo en la granja Hurtebise aprisionando a sus ocupantes.

En la Champagne, en la carretera de Somain al Somme penetramos en las trincheras enemigas en una extensión de 800 metros.

Destruimos muchos recipientes de gas. Aprisionamos 40 hombres y material de guerra.

También aprisionamos en Argona varios hombres.

En un golpe de mano en el Nor-

te de Vienne le Chateau, en la derecha del Mosa, detuvimos un tren.

Fracasaron las tentativas del enemigo en el Norte del bosque de Courrieres.

15 mil aviadorez instruyéndose

Londres.—Un corresponsal de un periódico, que va con las tropas americanas en Francia, comunica que se está instalando un campo de aviación para que reciban instrucción 15 mil aviadorez.

**Una conferencia**

Washington.—La idea de celebrar una conferencia de alianza norteamericana del trabajo y de la democracia, ha sido muy bien recibida.

Esta se reunirá en breve en Minneapolis en la que se tomarán medidas contra la propaganda alemana en el país.

**La pena de Tali6n**

Petrogrado.—Noticias de Triplican cuenta de que el Consejo de cosacos acordó severa disciplina en la aplicación de la pena de Tali6n, siendo castigado todo asesinato con la pena de muerte.

Al que roba se le cortará la mano derecha y al que reincida se le cortará la mano izquierda.

Intentando la separación de Ucrania de Rusia

Lyon.—Según documentos publicados por el ministro de la Guerra se ven las tentativas de los austro-alemanes para obtener una separación de Ucrania de Rusia.

Con este intento concentraron en los campos de concentración los soldados rusos de origen de Ucrania para emplearlos en la propaganda a favor de Alemania y para ello invierte considerables cantidades.

**Madrid 5 a las 5**

**Ataque aéreo contra la orilla meridional del Tamesis**

Londres.—Anoche seis aviones enemigos volaron sobre la orilla meridional del Tamesis, hasta Chatham ocasionando muertos y 87 heridos.

La marina y el ejército han resultado indemnes.

Los daños materiales han sido escasos.

El fuego de la artillería antiaérea ha resultado ineficaz.

**Puentes volados**

Londres.—Los puentes de Riga fueron volados por los rusos antes de abandonar la población.

**Madrid 5 a las 17**

**Sturmer ha muerto**

Petrogrado.—A consecuencia de un ataque de uremia ha fallecido el expresidente del Consejo de Ministros M. Sturmer.

**Comentarios ingleses a la toma de Riga**

Londres.—Los periódicos acogen con sentimiento la toma de Riga por los alemanes.

Unánimemente recuerdan las palabras del generalísimo ruso Kornilof en la Conferencia celebrada en Moscú donde dijo que es hora de que pase Rusia de los dichos a los hechos.

«Daily Chronicle» añade que Rusia debe estar agradecida a Francia, Italia e Inglaterra pues la acción de sus ejércitos no permite a Alemania tratar a Rusia como en otro caso lo haría.

**La toma de Riga juzgada en Francia**

París.—Los críticos militares de los periódicos no ocultan la gravedad de la toma de Riga.

«Excelsior» dice que la evacuación de Riga era inevitable desde el momento que los alemanes atravesaron el Duna.

El jefe del ejército ruso del Norte ha tomado la decisión de evacuar Riga y ha sido para salvar a los ejércitos.

El crítico de «Le Journal» dice que los acontecimientos ocurridos en el frente ruso obedecen, en estos momentos, a motivos políticos siendo los efectos desgraciadamente militares.

**Telegramas de Barcelona**

Barcelona 5 a las 23

**Conferencia comercial franco-inglesa**

Londres.—El ministro de Comercio de Francia M. Clementel, vino para conferenciar con el ministro

de Hacienda M. Bonar Law, el de Municiones Lord Robert Cecil, el de la Guerra Lord Derby y otros ministros, sobre asuntos comerciales fijándose el intercambio de productos entre ambos países, en sentido amplio.

También se han fijado las bases para la colaboración de los transportes marítimos.

**El consumo de leche prohibido parcialmente en París**

París.—Un decreto ministerial prohíbe el consumo de leche en los cafés y restaurants a partir de las nueve de la mañana.

**Sturmer ha fallecido**

Petrogrado.—Ha fallecido el ex ministro M. Sturmer.

**El asunto Almereyda. El administrador de «Le Bonnet Rouge» detenido.**—Comentarios de la prensa

París.—El abogado de la viuda Almereyda ha presentado al Juzgado otra demanda insistiendo en que Almereyda fue asesinado.

Ha sido detenido M. Marion, administrador de «Le Bonnet Rouge».

El Juez ha podido precisar que Almereyda sin tener bienes de fortuna gastaba trescientos mil francos anuales en atenciones personales.

El Juez ha descubierto entre los papeles ocupados a Jongla pruebas graves de espionaje que de confirmarse podrían acarrear la pena de muerte.

«L'Echo de Paris» dice que Almereyda poseía copias de los debates de las sesiones secretas de la Cámara sobre los asuntos militares y que algunas de estas copias fueron vendidas en Suiza.

«La Liberté» dice que el ex ministro M. Caillaux se halla en Suiza donde ha tenido entrevistas con un banquero alemán.

«La Victoire» dice que Caillaux subvencionó a «Le Bonnet Rouge» con cuarenta mil francos.

**Los italianos toman el monte San Gabriel**

Roma.—Ha circulado la noticia de que los italianos habían tomado el monte de San Gabriel.

Falta la confirmación oficial de la noticia.

**La prensa francesa y la toma de Riga**

París.—La prensa toda demuestra gran alarma por la ofensiva alemana en el frente ruso y por la toma de Riga por los alemanes.

Parece innegable que dos divisiones rusas que defendían el río Duna se retiraron sin combatir.

Ahora todo el golfo de Riga se halla en poder de los alemanes con tributando una excelente base naval.

Todos los cañones de grueso calibre emplazados en la embocadura del Duna han caído en manos de los alemanes.

La prensa se muestra muy pesimista respecto a la actuación futura del ejército ruso.

**Emigración en Petrogrado. ¿Paz separada?**

París.—Noticias de Petrogrado dicen que reina gran alarma en aquella capital circulando rumores tan alarmantes que se nota la emigración de esta ciudad, temiéndose el avance de los alemanes, a pesar de que distan aún trescientos cincuenta kilómetros.

Algunos diarios toman una próxima paz por separado entre Alemania y Rusia.

**Próxima reunión del Consejo de Guerra de los aliados**

París.—«El News York Hery» en su edición de París dice que en breve se reunirá en París el Consejo de Guerra de los aliados para tratar de la situación general en vista de los sucesos de Rusia.

«El Excelsior» da la misma noticia y añade que se reunirá dentro del presente mes y asistirá el Ministro de Negocios extranjeros de Rusia Terestchenco.

**Manifestaciones de Romanones**

Madrid 5 a las 5

El espíritu liberal, la víctima de los últimos sucesos.—Siempre monárquico.—Su alia-

doñía.—Ni pensar en la unión de los liberales!

El periódico «El Día» publica las declaraciones que ha hecho el conde de Romanones a su director

señor Gomez Hidalgo en Oyarzun.

Le dijo que carece de datos para apreciar si el Gobierno se escedió o si cumplió ante los sucesos recientes.

La primera víctima de dichos sucesos ha sido el espíritu liberal por lo que lo reprueba.

Los revolucionarios desatinados han prestado un servicio a los reaccionarios españoles.

Los españoles liberales debemos colocarnos en guardia defensiva para evitar la reacción y que nos arrebatase el fruto conseguido después de tantos años de lucha.

Este movimiento ha sido socialista-republicano acercándose luego la esperanza de pescar en el río revuelto de las pasiones.

La revolución se organizó mal, sin programa y así es estúpida y vesánica.

Yo, añadió, naturalmente estoy al lado del Gobierno, al lado del orden pero cuidado en no confundirme con mis adversarios naturales.

No creo que hayan intervenido en la revolución elementos extraños, lo que nada favorable sería para los aliados sino al contrario les perjudicaría por la paralización de las fábricas españolas que funcionan para ellos.

El dinero circulado era un fondo de resistencia de las sociedades obreras.

Lo ocurrido no influirá en nuestra política internacional.

Pienso lo que siempre pensé. Soy monárquico y no dejaré de serlo jamás.

Creo haber prestado a la Monarquía inmenso servicio cogiendo la bandera del aliadofilismo arrebatándola al partido republicano.

Nuestra actitud de neutrales no debe modificarse.

Creo que la guerra tardará en terminar un año.

Opino que el señor Dato hará las elecciones en Enero, pero antes tiene muchas cosas que hacer.

En vez de ahondar las heridas hay que procurar cerrarlas pronto a fin de evitar que el enemigo viniéndose vencido se aparte de las vías legales.

Se deben evitar las colisiones peligrosas como el caso de Marcelino Domingo, por ejemplo.

Preguntado el conde de Romanones sobre la posibilidad de unión de las ramas liberales, dijo:

«¡Ni pensar!»

Terminó lamentando que las pasiones de los hombres motivaran lo ocurrido en el partido liberal.

**Colizaciones**

Madrid 5 a las 17

Interior contado . . . . . 75 00

Interior fin de mes . . . . . 00 00

Amortizable 5 p g . . . . . 94 00

Amortizable nuevo . . . . . 00 00

Banco de España . . . . . 460 00

Compañía Tabacalera . . . . . 279 00

Francos . . . . . 76 70

Libras . . . . . 21 10

Exterior . . . . . 82 50

**El movimiento revolucionario**

Madrid 4 a las 24

**Ferrovianos que quieren emigrar**

El ministro de la Gobernación nos facilitó los siguientes telegramas:

De Valladolid dicen que una comisión de ferroviarios despedidos ha visitado al Gobernador para preguntarle si pueden emigrar a Francia contestándole afirmativamente previa autorización y los correspondientes pasaportes.

**Madrid 5 a las 17**

**Tren apedreado**

Comunican de Avila que al llegar el expreso de Irún cerca de la estación de Guimorocho fué apedreado, rompiendo las piedras los cristales de un vagón.

Las fuerzas recorrieron el terreno cercano a la vía, ignorándose quines son los autores de la pedrea.

**Exmaquinista muerto**

En las afueras de Avila la benemérita mató al exmaquinista de la Compañía del Norte Amalio García que se fugó al darle el alto.

**Causas a planario.—Edictos**

Se han elevado a planario las causas instruidas contra los solda-

dos del batallón de Cazadores de Estella y uno del regimiento de Dragones de Santiago.

Los jueces militares han publicado edictos interesando la presentación de las personas que puedan dar detalles de los autores de los desmanes causados durante los últimos sucesos.

**Los sucesos de Portugal**

Madrid 5 a las 17

**Los servicios de correos y telégrafos.—Plazo terminado**

Comunican de Valencia de Alcántara que la prensa portuguesa llegada a aquella población dice que los servicios de correos y telégrafos se realizan con grandes dificultades.

Ha terminado el plazo que señala la autoridad militar y se considerarán desertores a cuantos empleados dejases de presentarse en las oficinas.

La paralización de los servicios es casi completa.

**Detalles de la huelga.**—Como se hace el servicio

Dicen de Valencia de Alcántara que la prensa de Lisboa llegada hoy inserta detalles de como se fué desarrollando la huelga.

El servicio de correos, encomendado a la policía, los militares y los exploradores se hace con grandes dificultades.

Los huelguistas destruyeron los abecedarios de telégrafos.

El Gobierno ha dispuesto la inmediata instalación de siete estaciones radiográficas en diversos puntos del país, asegurando que cuenta con elementos suficientes.

**Política**

Madrid 4 a las 24

**Sanchez Guerra a San Sebastián**

El señor Sanchez Guerra nos manifestó ayer tarde que mañana en el expreso de la noche probablemente marchará a San Sebastián.

Añadió que en 20 de Agosto entre puestos y recibidos, cifrados y sin cifrar se han transmitido 5 499 telegramas.

**Madrid 5 a las 17**

**Sanchez Guerra felicitado**

El ministro de la Gobernación está siendo felicitado por la concesión de la cruz de Carlos III, de que ha sido objeto.

Dato renunciará el acta por Victoria

Comunican de Victoria que ha circulado el rumor de que el señor Dato se propone renunciar a la representación en Cortes por el distrito de Victoria ha causa del conflicto que para él significan las peticiones de autonomía municipal

**Manifestaciones de Dato**

Madrid 5 a las 17

**Felicitaciones al Gobierno.—Viajes de ministros.—Llamamiento a los navieros.—Las subsistencias**

El señor Dato nos ha dicho que en Santander no ocurre novedad alguna.

Dijo que le visitó la Cámara de Comercio para entregarle una felicitación por las medidas que adoptó el Gobierno con motivo de los últimos sucesos.

El señor Dato les felicitó por la actitud del comercio que contribuyó a restablecer la normalidad, coadyuvando a la acción del Gobierno.

Dijo que el señor Sanchez Guerra marcha esta noche a San Sebastián y el ministro de Marina general Piórez, saldrá por la tarde para Zaragoza.

Ha regresado a Madrid el ministro de Fomento vizconde de Eza.

El señor Dato ha telegrafiado a los principales navieros para que vengau a conferenciar con él acerca de los transportes marítimos, el viernes próximo.

El Gobierno, terminó el Presidente, se preocupa del problema de las subsistencias y de la subida de los precios a consecuencia de la conmoción que produce la guerra, que alcanza a todos.

**Noticias sueltas**

Madrid 4 a las 14

**Viceldario amotinado.—Vuelco de una diligencia**

De Cáceres comunican que el

## Importantísimo para el público

### HERNIADOS. QUEBRADOS. LEED

Llegará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Veri, 19, donde permanecerá únicamente el próximo lunes día 10 de Septiembre, el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cusdráp y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que positivamente aventajan en mucho a todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no cure con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hace bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación. HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLO.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano FAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.

NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el próximo lunes día 10 de Septiembre en la Fonda del Vapor, calle de Veri, donde le podrán visitar todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su DESPACHO de Barcelona Unión, 13.

## J. Carbonell Oliver

Médico especialista de enfermedades de la piel, sífilíticas y venéreas.  
 Consulta de 11 a 2 y 6 tarde  
 Merced, 49, Palma  
 En INCA, los JUEVES, calle Mayor, 30, de 10 a 12

Alcalde de Villarey le comunica que se amotinó el vecindario por la venta del trigo.

Han salido fuerzas para dicho pueblo.

De Salamanca dicen que en el kilómetro 42 de la carretera Vitegudino Sequeros vo có un coche de servicio público, resultando herido grave el párroco de Albulejo y cuatro viajeros contusos.

Escuela militar naval

Para el ingreso en la Escuela militar naval se han presentado 160 opositores para cuarenta plazas.

El primero de Octubre empezarán los exámenes.

**Madrid 5 a las 5**

**Diligencias contra la Compañía Arrendataria de Contribuciones**

Comunican de Badajoz que han comenzado a instruirse las diligencias contra la Compañía Arrendataria de Contribuciones por un descubierto que asciende a un millón trescientas mil pesetas.

Se asegura que los valores del Estado han salido perjudicados con tres millones.